

CARRERA DE 'TRAIL'

3/ El Gran Trail Trangoworld Aneto-Posets triunfa en Benasque





Las pasarelas que recorren el cañón del río Vero en Alquézar (Huesca). LAURA URANGA

Un paseo por la Comunidad sin pisar el suelo

Para hacer accesible su visita, cada vez un mayor número de destinos aragoneses cuentan entre sus atractivos turísticos con pasarelas que permiten a los viajeros recorrer el trazado de sus ríos y conocer la belleza que esconden las formaciones que el agua ha ido modelando con el paso de los siglos

lo largo de los siglos, los ríos que recorren Aragón, con su trasiego de agua, han modelado a su antojo el paisaje, consiguiendo increíbles formaciones que, hasta hace algunos años, estaban reservadas solo para unos pocos intrépidos. Para hacer de estos lugares, en algunos casos intransitables, destinos para todo tipo de turistas, cada vez son más los municipios que cuentan entre sus atractivos con pasarelas fluviales que permiten pasear por la Comunidad sin pisar el suelo. Eso sí, no todas son aptas para todos los públicos, ya que algunas se elevan a varios metros de altura, lo que, por otro lado, las convierte en una experiencia inolvidable para los amantes del vértigo.

Entre los destinos aragoneses, Teruel ofrece un gran número de opciones. La ruta del Parrizal, en Beceite, es una de las más conocidas y transitadas. A través de ella, cuyo recorrido dura aproximadamente unas dos horas, los turistas disfrutan de uno de los rincones con más encanto del Matarraña. En el municipio de Calomarde, las pasarelas discurren por el camino marcado por el

cañón del río Blanco. Una ruta suave y accesible de unos seis kilómetros de ida y vuelta. Entre Aliaga y Montoro de Mezquita, el río Guadalope ha moldeado los estrechos de Valloré, cortados de apenas tres metros de ancho entre moles de roca de más de cien metros de altura que pueden recorrerse en una hora y media sin demasiada dificultad. Por último, la senda fluvial de Aliaga permite transitar los estrechos de Aldehuela y de la Hoz Mala gracias a las pasarelas instaladas sobre los ríos La Val y Guadalope.

Por su parte, en la provincia de Huesca, los visitantes podrán rodear el municipio de Alquézar por la orilla del río Vero y disfrutar de sus increíbles vistas. No aptas para todos los públicos, las pasarelas de Montfalcó, en el límite entre Huesca y Lérida, destacan por su espectacularidad y, a 80 metros sobre el río, los turistas más valientes podrán atravesar las pasarelas de Panticosa, las más recientes, que acompañan al río Caldarés en su recorrido.

L. B.

PASA A LAS PÁGINAS 2 Y 3















Arriba, pasarelas de Montfalcó, en el límite entre las pro



PASARELAS FLUVIALES

Siete recorridos de altura por donde el río dibuja el paisaje

Las últimas pasarelas fluviales en sumarse a la lista de atractivos turísticos de Aragón son las de Panticosa. Pero tanto la provincia de Huesca como la de Teruel cuentan con varias opciones para que cualquiera pueda disfrutar de estas rutas

ompartir, de la mano del río, el recorrido que este ha ido cincelando en la roca a lo largo de los siglos. Esta es la experiencia que las pasarelas fluviales acercan a los visitantes y que ha hecho de estas estructuras un atractivo turístico. Las últimas en sumarse a la lista aragonesa son las de Panticosa.

La estructura metálica que se alza sobre el río Caldarés tiene algo menos de un kilómetro de extensión y atraviesa el congosto a 80 metros sobre el río, por lo que no es una experiencia apta para quienes sufren de vértigo. Tampoco podrán acceder a ella los menores de siete años ni quienes midan menos de 130 centímetros. La ruta se inicia desde el telecabina de la pista de esquí, donde los que deseen realizarla tendrán que obtener la entrada, cuyo precio es de cuatro euros, o de tres en caso de adquirirla con antelación por internet. El primer tramo cuenta con una gran verticalidad y conduce a la pasarela colgante, que ofrece una vista espectacular del abrupto barranco. Unos 25 metros más abajo, comienza el segundo tramo, más largo que el anterior pero ya en la margen derecha.

Tras las pasarelas se toma un camino que se introduce en la zona boscosa, hasta llegar en unos metros a un cruce en el que se plantean dos opciones para completar el recorrido: el de la izquierda, que prosigue en suave ascenso hacia

el mirador O'Calvé, o la variante, por la que se puede retornar hasta Panticosa por el camino de As Paúles y el barranco Bachato. La primera de las opciones tiene una duración total de unos 55 minutos y la segunda de unos 45.

En Alquézar, las pasarelas rodean la villa por su parte baja, siguiendo el curso natural del río . Vero. Se trata de una ruta de montaña de tres kilómetros y 180 metros de desnivel positivo y unas dos horas aproximadas de duración, en la que los turistas encuentran áreas de camino irregular y zonas de pasarelas que les permiten disfrutar del entorno del Parque Natural de la Sierra y los Cañones de Guara. El precio del recorrido es de cuatro euros por adulto y gratuito para los meno-

En el límite entre las provincias de Huesca y Lérida se encuentra una de las rutas más espectaculares: las pasarelas de Montfalcó. El recorrido, que parte desde el antiguo pueblo oscense perteneciente a la localidad de Viacamp, en la Ribagorza, hasta La Masieta (Lérida), es de unos ocho kilómetros a pie durante unas tres horas y comienza en el aparcamiento situado junto al albergue Casa Batlle. Durante el recorrido, no recomendado para personas con vértigo, hay varios tramos de pasarelas, algunos solo aptos para los más intrépidos, como una primera construcción que salva un desnivel de 33 metros a través de la roca. Para realizar la ruta partiendo desde la parte aragonesa no es necesario, por el momento, adquirir ninguna entrada ni reservar plaza.

En Teruel, una de las rutas más populares es la del Parrizal de Beceite, en la comarca del Matarraña. Desde la localidad, el recorrido tiene una duración de algo más de dos horas. El primer tramo de aproximación es por un camino de tierra de unos 800 metros hasta la verdadera ruta, que discurre entre senderos boscosos y pasarelas de madera que van remontando el río Matarraña durante unos seis kilómetros. La entrada a la ruta es gratuita, pero para estacionar el vehículo es necesario adquirir un tiquet por internet que cuesta 10 euros por coche o autocaravana y cuatro si se va en moto.

A través del cañón del río Blanco, la ruta del Barranco de la Hoz une los pueblos de Calomarde y Frías de Albarracín, en pleno corazón de la Sierra de Albarracín.

Inaugurada en 2015, ahora esta ruta-antes solo de ida y vuelta-también ofrece la posibilidad de recorrerla de manera circular, iniciándola desde Frías. El camino, poco exigente pero de gran belleza, convierte a esta excursión en una de las más accesibles. La distancia es de unos 8,5 kilómetros y la duración total de unas dos horas v 40 minutos.

Desde el año 2017, las pasarelas levantadas en el estrecho de Valloré, en Montoro de Mezquita, en el Maestrazgo, permiten recorrer el primer tramo de este congosto a la orilla del río Guadalope. Los casi 200 metros de pasarelas instaladas a lo largo del cortado lo convierten en una ruta fluvial apta para toda la familia y en un excelente espacio para disfrutar de la naturaleza. La ruta comienza en las eras de Montoro de Mezquita y, tras recorrer un kilómetro, se accede al cortado donde se inicia el recorrido por las pasarelas.

En el municipio de Aliaga, conocido por su parque geológico, recorrer los estrechos de Aldehuela y de la Hoz Mala es posible gracias a las pasarelas instaladas sobre los ríos La Val y Guadalope. Esta ruta se puede realizar en dos partes: un primer tramo de 6,5 kilómetros, sin apenas desnivel, que se realiza en algo menos de dos horas y que se inicia en el barrio de Santa Bárbara y termina en el embalse de La Aldehuela, frente a la antigua central térmica, y una segunda parte de tan solo 2,5 kilómetros que se recorre en una hora. La ruta se dirige al interior de la Hoz Mala por un viejo sendero hasta las ruinas de una antigua central más pequeña.

Carrera de montaña

Gran Trail Trangoworld Aneto-Posets, el regreso más esperado

La octava edición, celebrada el pasado fin de semana en Benasque, volvió a ilusionar al valle y a los aficionados al 'trail running'

n año de parón debido a la pandemia del coronavirus y un regreso más que esperado por los aficionados a las carreras por montaña. La organización del Gran Trail Trangoworld Aneto-Posets despidió la edición de 2019 con el recuerdo del buen ambiente vivido por los voluntarios y transmitido a los corredores en el épico collado de Salenques, convertido por unas horas en 'Salenques beach'. Tanto en los puestos de altura como en Benasque, la labor de los voluntarios es, precisamente, crear un entorno de seguridad y ánimo para los esforzados participantes

Este año ese espíritu de sacrificio, generosidad y disfrute lo encarnó la corredora Luciana Alves Batista, que se marcó un 'samba brasileiro' tras casi 37 horas de carrera en torno al Aneto y al Posets, los mayores gigantes de los Pirineo. Fue emocionante y muy, muy divertido. Por unos instantes, Benasque fue la meta de Ipa-



Beñat Marmisolle, ganador absoluto del Gran Trail Trangoworld Aneto-Posets durante la prueba. EPIC AND LEGEND

Con la pandemia sobrevolándolo todo, la apuesta solo era una: seguir insistiendo en la calidad, sin perder ese carácter popular que es intrínseco de este gran evento deportivo. Por parte de la organización, se hacía necesario el máximo rigor a la hora de cumplir y hacer cumplir los protocolos sanitarios exigidos por el Servicio Aragonés de Salud. Para ello también contó con la magnífica campaña de concienciación que estaba llevando a cabo el Ayuntamiento de Benasque, que junto al Gobierno de Aragón y la Diputación Provincial de Huesca forman la tríada de patrocinadores institucionales.

Con esa solidez de planteamiento, reduciendo el número de carreras y, por tanto, la gestión de corredores, el Gran Trail Trangoworld Aneto-Posets no solo ha resultado ser un nuevo éxito organizativo, sino que también ha salido reforzado en cuanto a marca de 'trail running'. Y esto es fundamental para una prueba que es heredera de la primera carrera por alta montaña organizada en España en el año 1997.

Reto turístico-deportivo

El desafío de la Asociación Turística Empresarial Valle de Benasque, promotora de la prueba, era convertir su envidiable entorno natural, el que reúne un mayor

número de tresmiles del Pirineo, en el mejor escenario para la práctica de trail running en la península. Un reto turístico-deportivo que empezó a hacerse realidad con la creación del formato del Gran Trail Trangoworld Aneto-Posets, a partir de 2013: cinco carreras por montaña (Gran Trail Aneto-Posets, Vuelta al Aneto, Maratón de las Tucas, Vuelta al Pico de Cerler y Vuelta al Molino de Cerler) a las que se quiere sumar un Kilómetro Vertical al año que viene.

'Trail running', esquí, parapente, BTT, descenso de aguas bravas, barranquismo... sin perder de vista la oferta cultural y los valores gastronómicos, y tampoco las antiguas actividades agroganaderas, hacen del valle de Benasque un destino de montaña ideal.

Es así como durante el fin de semana de la celebración del Gran Trail Trangoworld Aneto-Posets, a finales de julio, se acercan aficionados al 'trail running' de diversos puntos de la geografía española y de otros lugares del extranjero, que arrastran consigo a familiares y grupos de amigos. Hasta 12.000 personas ha llegado a concitar este evento en Benasque y alrededores durante las ediciones celebradas en años pasados.

Esta vez fueron menos de la mitad de un año normal y el fantástico ambiente que genera todo la pasión en torno al Gran Trail Trangoworld Aneto-Posets fue más contenido. Pero el goce por el reto personal de los corredores ha sido el mismo. Tampoco ha cambiado la manera de afrontar la organización, con seriedad y entusiasmo.

Desde 'Salenques beach' a la 'meta de Ipanema', todo el mundo fue 'trail' el pasado fin de semana en Benasque en un evento que revitaliza el turismo del valle.

AURORA MARTÍN



ARAGÓN, UN PAÍS DE MONTAÑAS

'Trail' de alta montaña

La organización y la competición deportiva triunfan en Benasque

La octava edición del Gran Trail Trangoworld Aneto-Posets deja récords deportivos y una lección de responsabilidad y eficiencia



El GTTAP reunió a 1.243 corredores entre las pruebas del Gran Trail Trangoworld Aneto-Posets, la Vuelta al Aneto y el Maratón de las Tucas, con un estricto protocolo sanitario. JAVIER BARAHONA

on menos carreras, menos participantes y menos público pero con la misma pasión de siempre; así ha sido la octava edición del Gran Trail Trangoworld Aneto-Posets. Tras la suspensión de 2020 y con un programa adaptado a las circunstancias sanitarias, el Gran Trail Trangoworld Aneto-Posets ha vuelto a reunir a los entusiastas de las carreras por montaña con su propuesta de medirse con los paisajes y desniveles del Parque Natural Posets-Maladeta.

La seguridad frente a los contagios ha sido el eje central de la prueba y ha obligado a sacrificar las carreras más cortas del programa tradicional y las actividades complementarias, que han consolidado al GTTAP como una cita deportiva y lúdica para todos. A cambio, Eva Bizarro, gerente de la Asociación Empresaria Turística del Valle de Benasque, destacó que «hemos seguido manteniendo el espíritu de lo que somos: la cuna del 'trail running' de alta montaña».

Así, se impuso un protocolo sanitario, consensuado con el sistema de salud, con medidas como la toma de temperatura a cada uno de los participantes o la obligación de llevar la mascarilla y guardar la distancia de seguridad en los entornos urbanos y avituallamientos. También los organizadores y los 450 voluntarios que permitieron celebrar el evento debieron pasar un test de antígenos.

Manolo Bara, presidente del club Peña Guara, subrayó: «Esperamos que el año que viene podamos volver a la normalidad, pero lo haremos con un importante aprendizaje y siendo conscientes de que podemos hacer un evento seguro en unas condiciones tan difíciles como estas».

El éxito de toda esta organización se pudo comprobar en los resultados deportivos, pese al descenso en la participación, 1.243 corredores. Ana Tauste destrozó el récord del Gran Trail por más de dos horas y completó los 105 kilómetros y 6.750 metros del recorrido en 19:30:51. También Sandra Sevillano batió el récord de la Vuelta al Aneto, con sus 55 kilómetros y 3.630 metros positivos (8:35:31). En el Maratón de las Tucas, 42 kilómetros y 2.500 me-

tros de ascenso, destacó el triunfo de tres aragoneses en la categoría masculina.

Los ganadores también destacaron el atractivo del GTTAP. Beñat Marmisolle, primero en masculino (15:41:56), señalaba al acabar la prueba que «nunca había corrido en estas montañas y son increíbles. Correr alrededor del Aneto bajo la luna llena ha sido algo mágico» y Ana Tauste recalcaba que «el ambiente en Benasque es incomparable al de cualquier otro sitio».

El GTTAP está organizado por la Asociación Turística Valle de Benasque, Prames y el club Peña Guara; con el patrocinio del Gobierno de Aragón, la Diputación Provincial de Huesca y el Ayuntamiento de Benasque, además de las marcas aragonesas Trangoworld y Biofrutal, y la plataforma Globalstar. Tras esta especial octava edición, trabajan ya en la de 2022, con el objetivo de volver a ser la gran fiesta del 'trail running' de Aragón y sumar novedades como una carrera de Kilómetro Vertical

FEDERACIÓN ARAGONESA DE MONTAÑISMO

Noticias

Mundial Juvenil de Skyrunning

El aragonés Daniel Osanz participará con la Selección Española Juvenil en el Campeonato del Mundo Juvenil de Skyrunning, que se celebra este fin de semana en L'Aquila, Italia. El corredor ya ha conseguido este mismo mes la plata en Kiló-

metro Vertical en el mundial absoluto y es así uno de los favoritos en su categoría, la U23. El campeonato juvenil reúne a 87 atletas de 26 países en las disciplinas de KVy Sky.

Escalada en Trasveral

Desde el Servicio Provincial en Huesca del Departamento de Agricultura, Ganadería y Medio Ambiente informan de que ya se permite la escalada en la zona del barranco de Trasveral, en el valle de Ansó. La limitación al acceso desde la carretera a este sector ha quedado en suspenso, dado que la cría del quebrantahuesos por el que se estableció ya ha emprendido el vuelo. Ya se han eliminado los precintos de las vías afectadas. La resolución de la Dirección General de Medio Natural establece una regulación temporal para proteger la reproducción de esta especie amenazada entre el 1 de abril y el 31 de agosto, vigente hasta el año 2024, con revisión si las parejas reproductoras cambian de zona de nidificación.

Informadores de seguridad

La Red de Informadores Voluntarios de la campaña Montaña Segura (RIV) ofrece más de 300 puntos por todo Aragón, todo el año, donde los visitantes pueden preguntar por propuestas de senderismo, alta montaña y barranquismo en la zona y recibir consejos para realizarlas con seguridad. La red aprovecha instalacio-

nes hoteleras, museos, empresas de turismo activo... donde son los propios vecinos, con formación de la campaña, los que facilitan la información y materiales como mapas. Los puntos están identificados con el logotipo de la RIV y también pueden encontrarse en la web de Montaña Segura.

Concurso fotográfico #desafiofam2021

La FAM invita a participar en el concurso de fotografía del Desafío Trail Aragón 2021, su propuesta para practicar carreras por montaña mientras se hace turismo por Aragón. En la web cxmaragon.com se puede ver el listado d ve recorridos seleccionados por las t

aragon.com se puede ver el listado de nuever ecorridos seleccionados por las tres provincias, así como descargar los tracks. Se sorteará una mochila trail Kinabarlu Tru 20, entre todos los corredores que compartan su foto haciendo cualquiera de las rutas en Facebook, Instagram o Twitter con el hashtag #desafiofam2021. La participación está abierta hasta el 15 de octubre.